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2007年， 深圳开始筹建

南方科技大学， 一开始就显

现出“去行政化”的试验性。

校长不是由政府任命， 而是

由专家组成的顾问团在全球

范围内选拔。 最终选择了中

国科技大学原校长朱清时。

志在“去行政化”的南科

大，一路走来磕磕绊绊，用了

3年多时间，不久前刚得到教

育部批复筹办，“招生许可

证”至今还未拿到，校园一期

建设预计也要明年才能完

成。12月 8日，南科大果断召

开招生说明会，与中学、企业

代表商讨招生事宜。 其后南

科大正式公布招生简章，主

要招收对象是在读的高三理

科学生，名额是 50 人，将通

过寒假的面试选出， 明年 3

月份正式开课。

明年春天， 南科大将启

动 2011 年 9 月入学学生的

考试报名， 招收的是就读高

二的学生。 第二年招 150人，

以后每年招 2000人。 南科大

表示，招高二学生的目的，是

让学生有更多的选择， 为他

们开辟另一条成长的路径，

因为高三这一年大多是考试

训练， 扼杀了高素质学生的

创新能力和学习兴趣。

南科大志在“去行政化”

参照香港科大建校的模

式， 一步到位地建成一所高

水平的研究型大学。 南科大

实行独立办学、教授治校、管

理去行政化， 从这里走出来

的学生， 有望破解困扰国人

多年的“钱学森之问”。 这是

朱清时的梦想， 更是一代人

的梦想。

朱清时说， 南科大的使

命有两个： 一是为中国教改

探路，冲破束缚；二是建一所

高水平的研究型大学。 但在

现行高等教育管理体制下，

从专科开始办学，升到本科，

再一步步申请硕士点、 博士

点，都得靠审批，都要按部就

班慢慢来。 要办成一所研究

型大学，至少要二三十年。

“眼看着时间一天天过

去， 不能再按部就班地等下

去”。 朱清时决定不再等批

复，把“自主招收高二学生”

“自授各类学位和文凭”作为

教改先行先试的内容， 从教

育部手中要回办学自主权，

为我国建立现代大学制度探

路。

“南科大迈出的一小步，

将是我国高教改革的一大

步”，朱清时希望得到社会各

界的支持，一些专家、网民却

认为， 南科大未来之路不平

坦。

还在筹办中的南科大自

主招生，自发文凭，迈出了一

小步，但要成功，必然需求持

续的高层动力， 来打破各种

壁垒和阻碍， 以保障其独立

治校的稳步推进。

鉴于目前的管理体系，

南科大将要面对的阻力可想

而知。 政府部门以改革的思

路来允许、鼓励、支持南科大

的改革实践特别关键。 如果

仍以各种陈规来制约南科大

的自主招生和自主办学，只

会消解公众对教改的信心，

从而也使当前的教改试点演

变为不敢动真格、 不伤筋动

骨的走过场。

（据《新民晚报》）

红·东方足疗休闲会馆

舒适健康 娱乐休闲 网上冲浪

行 万 里 路 ， 给 脚 一 个 休 息 时 间

父母的辛苦， 儿女要用一生去报

答， 红·东方足疗休闲会馆开业之际，

凡子女陪父母来做足疗的， 每人优惠

2 8 元，截止时间 1 2 月 3 0 日。

地址：鹤壁新区兴鹤大街北段（之江大厦北 1 0 0 米路东）

电话：0392-3361333

新潮美发沙龙
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烫、染套餐 超值享受
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地址：新世纪广场东区步行街检察院住宅楼小高层西对面

祝新老顾客圣诞快乐、新年快乐！

经典与时尚的对话， 专业的个性设计，唤

醒您个性的美！
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贵宾会员尊享会员价 , 更多惊喜详情见店内海报

惊爆

存 3 0 0 元送 3 0 0 元，存 5 0 0 元送 5 0 0 元，存多少送多少!

惊喜

筹办 3 年多仍未获得“招生许可证”，南科大要自主招生，自授文凭、学位

“出格”的学校还能走多久

筹办 3 年多， 至今仍然没有获得教育部的

“招生许可证”。 南方科技大学（以下简称南科

大）日前作出决定，在全国范围内招收 5 0 名首

期教改实验班学生。 如果学生最终不能获颁教

育部认可的文凭与学位， 南科大就自授文凭与

学位。

南科大勇敢迈出回归办学自主权的关键一

步，能否得到学生、家长以及社会各界的支持和

肯定？ 南科大的未来是一路坦途还是荆棘密布？

南科大再次成为全国关注的焦点。

招生咨询会一场变三场

12 月 18 日下午， 南科大

在校园举行招生咨询会，火暴

场面出人意料。

究竟会有多少学生和家

长来， 之前学校领导心里没

底。“南科大的教改试验可能

会遇到许多困难，但南科大迈

出的一小步，将是我国高教改

革的一大步，欢迎有理想的同

学参与这个试验。 ”就在几天

前，朱清时还发表了致报考南

科大考生、 家长的一封公开

信，寻求支持。

担心显然多余，离咨询会

还有半个小时，200 个座位的

报告厅已挤满了 300 多人，走

道，甚至讲台上也坐满了人。

大部分家长和学生都是

深圳的， 还有不少从江西、湖

南、新疆远道而来。 人越来越

多， 学校只好紧急拿出对策，

临时加开两场咨询会。

朱清时楼上楼下奔走，介

绍办学计划和招生理念。 香港

科技大学教授李泽湘、著名物

理学家陈应天、著名数学家张

景中轮流“赶场”，分别介绍南

科大创新人才培养课程体系、

物理和数学等课程的设置，并

回答提问。

“最好的教育”令人向往

这么多家长和学生来

“捧场”， 朱清时很感动， 也

备受鼓舞。 “大家是用实际

行动来支持南科大和南科大

的改革。 有社会的广泛支持，

南科大的教改试验班一定会

取得好的结果。” 朱清时许

诺， 提供最好的教材、 最好

的教育模式， 让学生成为社

会欢迎的人才。

迥异于现行高等教育模

式，“最好的教育”令人向往。

实施精英教育，培养研究

型创新人才，招生规模不会太

大。 一个老师对应 8 个学生，

这是国际一流研究型大学的

标准。

入学前两年，本科新生不

分专业，学习同样的理工科基

础课：数学、物理、化学、计算

机、生物。 第一批授课教师有

张景中院士、 陈应天教授、李

晓原教授、陈国良院士，都是

大师级的人物。

英语课由香港科技大学

的教授授课。 所有课程将尽可

能使用英语教学，使用英语原

版教材。 50%的学生将获得赴

国外大学交换的机会，一些人

还能接受美国排名前 20 位大

学的联合培养。 学校还将开设

“创新素质课程”，朱清时会亲

自讲授“伽罗华如何发明群

论”。

不设院系， 只成立理学

部、工学部，下设研究室（所）

和跨学科研究中心。 每个研究

所的成员要研究，还要开若干

专业课，供大三、大四的学生

选修。 大三的学生要选择一个

研究所注册，并在这个研究所

完成他们的专业课程和研究。

师生比 1∶8

大师们是治校的主人，

学术研究将得到足够尊重。

这将是一所“谁有理谁说了

算”，而非“谁官大谁说了算”

的学校。

特区立法通过《南方科技

大学条例》， 实现依法治校，

将行政力量的干预减到最小。

学校的最高决策机构是理事

会， 由政府代表、 人大代表、

社会贤达、 学校领导、 教授

代表、 学术代表、 校友代表

组成。 校长由理事会选出，而

非上级委派。

“教授治校”

彻底颠覆学生宿舍的概

念，书院是睡觉的地方，更是

全天候的教学基地。 书院里，

可以听到哈佛大学“公正”课

那样的课程；有来自美国的老

师讲心理学，让学生们知道怎

样控制和保持健康的心理状

态；有老师讲经济学，让学生

们看得懂经济形势；有老师培

养学生的表达能力， 包括写

作、口头表述……全面教育的

目标是让学生拥有国际视野、

独立思考能力、社会责任感以

及文化修养。

住在“书院”

到南科大上学需要勇气

有“最好的教育”，还特地为

首期试验班的学生提供全额奖

学金， 每年还有 1万元生活费，

南科大应该很有吸引力，但不少

家长很谨慎。因为南科大不能参

加每年的高考招生，将来拿到的

文凭也可能得不到教育部的承

认。

家长们并非多虑。朱清时自

己也坦承， 南科大面临很大困

难，没有教育部的大印，教改试

验存在一定的不确定性。南科大

以及文凭和学位能不能被认可，

全靠学校的教学质量。只有毕业

生都受到社会的欢迎，南科大的

教改试验才算成功。

文凭和学位也不用太担心。

预计明年 9 月完成两场一馆建

设， 就可以将南科大 （筹） 后

面的“筹” 去掉， 教育部就可

以颁发学位。 一旦不行， 还准

备了数套方案， 尽最大努力不

使试验班“被叫停”， 比如正在

与国外知名大学合作办学， 给

学生发双文凭。

为什么我们的学校总是培

养不出大师级的人才？ 著名的

“钱学森之问”至今发人深省。现

行规章制度的弊端，剥夺了大学

“招生”和“授学位”的核心自主

权，导致我国大学缺乏内在的发

展活力，学校自授学位是教改必

建高水平研究型大学之路不平坦

朱清时，化学物理学家，南方科技大

学首任校长，全国政协委员，中国科学院

院士， 第三世界科学院院士，1 9 9 8 年至

2 0 0 8 年任中国科学技术大学校长。

南科大的首场招生咨询会现场。

走之路。朱清时举例说，哈佛

大学、 加州大学等众多知名

高等院校， 都有招生和授学

位的自主权。 只有拥有自主

权， 整个高校教育发展的动

力才会被激发起来。 朱清时

的慷慨激昂， 感染了学生和

家长，引得阵阵掌声。

为南科大和朱清时的勇

气鼓掌， 但报考者要上南科

大，需要勇气。入学须签一份

协议，“参与教改试验班完全

自愿”。 手里拿着协议，心里

要掂量一番。

提前招生显然有风险。

南科大自授的文凭在就业时

管不管用？ 没有教育部的学

籍，学生户口、医疗保障如何

解决？ 没有拿到教育部承认

的学位， 报考其他学校研究

生如何解决？

“真正培养人的学校很

有吸引力”。与谨慎的家长们

相比， 学生们对这所全新的

大学表现出勇气和热情。 深

圳实验中学、 深圳中学的几

名学生都表示， 不在乎教育

部是否认可文凭， 更在乎学

校能不能培养出有真本事的

学生，才华就是最好的文凭。

还有的学生当场决定报考南

科大。


